

## **Frank y el alzamiento de una ciudad**

**Lic. Dolores L. Marín-Miyares**

**Lic. Tamara Oro-Sánchez**

Museo de la Lucha Clandestina, Santiago de Cuba, Cuba

### **Resumen**

Frank y los sucesos del 30 de noviembre es el tema escogido para el presente artículo, el cual tiene como objetivo resaltar el papel desempeñado por Frank País García y otros jóvenes, al levantarse en armas en Santiago de Cuba y varios lugares para apoyar el desembarco de Fidel y 81 expedicionarios que venían a bordo del yate Granma, y así distraer a las fuerzas del ejército para facilitar el arribo de la embarcación se destacó que la cuidadosa labor organizativa desplegada por el joven santiaguero que, reafirma, con su dedicación personal y sus orientaciones, su condición de líder.

**Palabras clave:** Frank País, Santiago de Cuba, 30 de noviembre.

### **Abstract**

Frank and the events at November 30th is chosen for the present article. We pretend to mark the role of Fran País García and other Young people to rise in arms at Santiago de Cuba and several places to support Fidel's arrival in the Granma. These young people, pretended to create a distraction for the army, so son Fidel could land safely. Frank País, organized very carefully the whole operation and confirmed his dedication and his leaderships' conditions.

**Keywords:** Frank País, Santiago de Cuba, November 30th.

### **Introducción**

El golpe de Estado perpetrado el 10 de marzo de 1952 constituyó una afrenta, desde ese hecho, Frank País con solo diecisiete años comenzó a buscar el camino que le permitiera luchar por la soberanía y el honor de la patria; militó en varias organizaciones

---

políticas de las que se separó y fundó Acción Revolucionaria Oriental (ARO), cuyo objetivo era nuclear a los estudiantes, obreros y demás sectores dispuestos a combatir la tiranía. Más tarde esta organización pasaría a llamarse Acción Nacional Revolucionaria (ANR) al extenderse a la provincia de Camagüey.

Sin conocer a Fidel Castro y sus compañeros de lucha ni tampoco el plan de la acción que este dirigió el 26 de Julio de 1953 contra el ejército de Batista, al atacar el cuartel Moncada, se identificó con los revolucionarios y realizó acciones específicas encaminadas a cooperar con ellos. Cuando se funda el Movimiento 26 de Julio, Frank y los miembros de su organización se incorporan a este.

En el plano militar no se lograron todos los objetivos propuestos, pero dio un impulso sustancial a la lucha popular contra la dictadura, ya que brindó experiencias que luego ayudaron a perfeccionar la organización y cohesión combativa de los revolucionarios, y la disciplina de los jefes y subordinados

Esta histórica acción fue aleccionadora por su heroísmo, abnegación, fidelidad al compromiso contraído, el cumplimiento consecuente de la palabra empeñada sin vacilaciones, con la fe en el porvenir y confianza absoluta en la victoria. Tuvo un impacto posterior en la lucha que se desencadenó contra la dictadura de Batista y para las generaciones de cubanos que a partir del 1<sup>o</sup> de enero de 1959, defendieron, defienden y defenderán la Revolución.

Para el actual estudio sirvieron de mucha ayuda las bibliografías, investigaciones y publicaciones periódicas consultadas.

## **Desarrollo**

El golpe de Estado perpetrado el 10 de marzo de 1952 constituyó una afrenta, desde ese momento Frank País, con solo diecisiete años, comenzó a buscar el camino que le permitiera luchar por la soberanía y el honor mancillado de la patria; fue activo participante en cada una de las acciones y actividades de repulsa al régimen, y pronto resalta por sus cualidades y aptitudes de dirigente.

Fue militante activo de diferentes organizaciones que aspiraban a deponer el gobierno batistiano, como: el Movimiento Nacional Revolucionario (MNR) y Acción Libertadora, pero estas no

---

cubrieron las expectativas que él tenía, aunque lo ayudaron a comprender que los métodos utilizados por ellas, no eran los adecuados, sino que la única vía posible con el fin lograr el camino definitivo en el país era la lucha armada.

Frank no conocía a Fidel Castro Ruz ni tampoco el plan de la acción que este dirigió el 26 de julio de 1953 contra el ejército de Batista; sin embargo, sus inquietudes libertarias lo hicieron identificarse con los revolucionarios y realizar acciones específicas encaminadas a cooperar con ellos. Desconocedor de lo que estaba ocurriendo, se dirigió hacia el cuartel y buscó diferentes vías para penetrar en la fortaleza militar. En carta a una amiga, Frank relata:

[...] yo los llegué a ver el domingo por la noche porque me llegué a colar con un grupo que traía a un soldado herido, estaban todavía tirados en el suelo, todos llenos de sangre, de balas, de honor, jovencitos algunos que no tenían barbas [...] era algo horrible y más horrible aún el asesinato que están cometiendo por esas lomas sin que nadie los vea [...]<sup>1</sup>

Trazó un plan para sondear la zona de Siboney con el objetivo de encontrar armas, las que no aparecieron. Inmediatamente, decide rescatar a los moncadistas en la cárcel de Boniato, consiguió un plano de la prisión, averiguó el horario de las visitas familiares, pensaba tomar por asalto con sus hombres, vestidos de uniforme militar, el recinto penitenciario y liberar a los reos.

Por esos días le comentó a su amigo Rafael Portuondo: "[...] no sería precisamente lo que esperarían los guardias que a solo unos días del Moncada se intentara repetir la misma estratagema".<sup>2</sup>

El refuerzo de la guarnición carcelaria y la escasez de parques y municiones fueron las razones que dieron al traste con lo planeado.

La orgía de sangre desatada en los días siguientes al 26 de julio generó en Frank sentimientos de rabia y dolor que fueron plasmados en las páginas de un volante titulado "*Asesinato*".

<sup>1</sup>Colectivo de autores: *Moncada. La acción*, t. II, p. 296.

<sup>2</sup>Yolanda Portuondo: *La clandestinidad tuvo un nombre: David*, p. 27.

---

En el libro *Las ideas no se matan*, del autor Arnoldo Tauler, aparece que en el folio 944 de la causa 37/53 se relaciona que:

[...] en las primera horas de la tarde [15/8/53] era detenido por el capitán de la Policía Nacional, Bonifacio Haza, un joven de 18 años de edad, hijo de Francisco y Rosario, vecino de General Banderas número 226 en Santiago de Cuba [...] fue conducido a las oficinas del Servicio de Inteligencia Regimental número 1 [...] ante el capitán Agustín Lavastida Álvarez Jefe de dicho órgano represivo levantándosele acta de acusación por haber mandado a imprimir un volante titulado "Asesinato" [...] donde se vierten conceptos altamente subversivos, y se hacen alusiones a los sucesos ocurridos el día 26 de julio ppdo, en el Cuartel Moncada.<sup>3</sup>

A partir del arresto fue recluido en el Vivac de Santiago de Cuba y sale absuelto en los primeros días de septiembre de 1953. En 1954 funda Acción Revolucionaria Oriental (ARO) le acompaña en esta empresa Pepito Tey. Su objetivo era nuclear a los estudiantes, obreros y demás sectores dispuestos a combatir la tiranía; más tarde, esta organización pasaría a llamarse Acción Nacional Revolucionaria (ANR) al extenderse a la provincia de Camagüey.

Por esa fecha, *La Historia me absolverá* deja en él una profunda impresión al conocer, por el propio Fidel la verdad de los hechos del Moncada y los objetivos que perseguían de haber logrado el éxito, basado en el ideario martiano; la emplea como material de estudio y la reproduce para su distribución.

Junto a sus compañeros de la ANR protagonizó, el 19 de marzo de 1955, el asalto al Club de Cazadores de Santiago de Cuba, donde capturan más de una decena de escopetas de distintos calibres. Frank dirigió personalmente esta acción.

El 15 de mayo de 1955 salen en libertad todos los presos políticos, entre ellos Fidel y sus compañeros del asalto al cuartel Moncada. La tiranía accede a esta amnistía por la acción popular, tratando de dar un matiz de libertad al régimen.

Con la salida de los moncadistas se inicia la creación del M-26-7. Los compañeros Léster Rodríguez Pérez y María Antonia Figueroa Araújo visitan a Fidel en La Habana y le hablan del joven Frank País

---

28 <sup>3</sup>Arnoldo Tauler: *Las ideas no se matan*, pp. 117-119.

---

García. El jefe revolucionario le propone que se integrara al M-26-7 con el cargo de jefe de Acción y Sabotaje en la provincia oriental, lo cual es aceptado por Frank, quien junto a los demás aguerridos miembros y su pequeño arsenal de la ANR integran la organización revolucionaria, que llegó a ser la más poderosa, popular y decisiva para derrocar la tiranía. En unión de los demás compañeros, entre ellos Léster Rodríguez y José Tey Saint – Blancard, *Pepito*, trabaja para crear en todos los municipios del oriente cubano el M- 26-7.

Después de la reunión, en julio de 1956, de la dirección nacional del Movimiento Revolucionario, varios dirigentes provinciales viajarían a México a encontrarse con el máximo jefe de la Revolución, Fidel Castro. Sería el primer contacto entre Fidel y Frank, en el que este causó una gran impresión al jefe que, a su vez, escribió en una carta: "Querida María Antonia [Figueroa]. He podido comprobar todo lo que me habías dicho sobre las magníficas condiciones de organizador, el valor y la capacidad de Frank [...]"<sup>4</sup>

Había dejado su puesto de maestro y se entregó de lleno a hacer la guerra necesaria. En los primeros días de octubre de 1956 viaja a La Habana, en su labor de organización junto a otros compañeros. La reunión nacional se efectuó el 6 de octubre, estaban presentes los dirigentes provinciales, se priorizaron los planes para desarrollar después del desembarco del yate Granma.

En ese mismo mes se produce su segundo viaje a México, donde sostuvo largas entrevistas con el líder del MR-26-7 a fin de ultimar los detalles de las acciones militares y políticas que se realizarían en la Isla, y en particular en Oriente, para garantizar un efectivo apoyo al desembarco de la expedición que se preparaba aceleradamente. A su regreso de México, ya Frank había sido nombrado como responsable nacional de Acción y Sabotaje.

Frank reafirmó, con su dedicación personal y orientaciones precisas, su condición de líder y organizador dentro del movimiento clandestino cubano, porque desarrolló una incansable labor encaminada a cumplir con el compromiso contraído con Fidel, por ello orientó la selección de los hombres, el acopio de armas, la

---

<sup>4</sup>William Gálvez: *Frank entre el sol y la montaña*, p. 244.

---

selección de las casas en las que se acuartelarían los combatientes y la preparación del personal que brindaría ayuda médica a los heridos.

Frank, junto a Léster Rodríguez, Pepito Tey y otros, elaboró el plan de las acciones armadas que se realizarían. Se concibió el levantamiento fundamentalmente en Oriente y en especial en Santiago de Cuba con el apoyo de acciones en Las Villas, Matanzas, La Habana y parte de Pinar del Río. En Oriente se llevarían a cabo maniobras simultáneas en Guantánamo, Puerto Padre y otros lugares.

Las posibles acciones para realizar en la ciudad de Santiago de Cuba serían:

- 1) Bloquear, bombardear y rendir el cuartel Moncada.
- 2) Controlar toda la ciudad para lo cual era necesario liquidar las posiciones del enemigo, incluyendo las Estaciones de la Policía Nacional y la Marítima.
- 3) Tomar el aeropuerto Antonio Maceo.
- 4) Apoyar la evasión de presos de la cárcel de Boniato.
- 5) Convertir la ciudad en baluarte de la insurrección.
- 6) Asaltar la ferretería Marcé para apoderarse de las armas.
- 7) Tomar la emisora CMKC.

Se preparan los grupos por separado, todo debía comenzar a las siete de la mañana, aunque no sonara el mortero.

Anexo a estos planes existía la posibilidad de otras acciones para las que se contaba con las brigadas juveniles del Movimiento y además se pasaría una cinta por la radio con el llamamiento redactado en la casa de la joven revolucionaria Vilma Espín Guillois.

Frank seleccionó a un grupo de compañeros para que notificaran el plan general a los distintos municipios de la provincia, y explicaran la necesidad de realizar sus acciones el día que se determinara y con los recursos que tenían.

Enfrascado en las labores de preparación de los últimos detalles recibió el telegrama enviado desde México, que llegó a Santiago de

---

Cuba el 27 de noviembre anunciando la partida del grupo expedicionario. Los responsables de los grupos armados puntualizaron los detalles del plan y se orientó el acuartelamiento de los combatientes a partir de las primeras horas de la noche del día 29.

Tal y como estaba previsto, al amanecer del 30 de noviembre se iniciaron las acciones insurreccionales cuando comenzaron a actuar los grupos de combatientes vestidos con el uniforme verde olivo y el brazalete rojo y negro con el monograma del MR-26-7, que a partir de entonces identificó a los revolucionarios cubanos en la lucha contra la tiranía de Batista.

El bombardeo al cuartel Moncada era la acción inicial, la que falló al ser tomados prisioneros Léster Rodríguez y Josué País, encargados de disparar el mortero, lo que crea cierta confusión.

El asalto a la ferretería Marcé, a cargo de Enzo Infante y otros compañeros, fue un éxito, y fueron los primeros en cumplir la misión. La acción de la Policía Marítima, dirigida por Jorge Sotús Romero, cumplió su objetivo, pues los revolucionarios lograron obtener armas las cuales fueron trasladadas al Cuartel General, como se había establecido.

La acción más peligrosa fue el asalto a la Policía Nacional, dirigida por Pepito Tey, apoyado por el grupo a las órdenes de Otto Parellada Echeverría y otro comandado por Paquito Cruz que fue detenido antes de la acción.

El grupo de Pepito atacaría por el frente de la estación, mientras que el de Otto tomaría el edificio del fondo para evitar el despliegue de los policías hacia las garitas.

Luego de transitar en autos por céntricas calles santiagueras, y en ocasiones contra el tránsito, gritando "¡Viva la Revolución!" "¡Viva el 26 de Julio!", se acercan a la Estación, suben la escalinata de Padre Pico, pero son detectados por los guardias y se intercambian disparos entre los bandos. El primer joven en caer fue Antonio Alomá Serrano, Tony, en tanto Pepito avanza hasta alcanzar la acera y cae mortalmente herido el amigo y compañero entrañable de Frank País.

---

Mientras, el grupo de Otto penetró por Padre Pico a la escuela de Artes Plásticas, alcanzaron el techo y eliminan la posta de la garita. Se empeñaron en impedir el acantonamiento de los policías, esperando la entrada de sus compañeros, ignorando la situación que presentaba el otro grupo que no pudo avanzar más. Disparando hacia la estación, Otto es herido de muerte en el techo de la escuela.

En el Cuartel General de Santa Lucía, Frank recibe información sobre las acciones que se han venido desarrollando en la ciudad y conoce de la muerte de Tony, Otto y Pepito. El Movimiento había logrado dominar la ciudad; sin embargo, al avanzar el día, el ejército se lanza a las calles tomando de nuevo el control de la ciudad. Frank dispone la desmovilización desde el Cuartel General.

Si bien el 30 de noviembre de 1956 falló el objetivo táctico, se logró una victoria estratégica, ya que las acciones desarrolladas pusieron de manifiesto la capacidad organizativa del aparato clandestino del Movimiento, obra innegable de Frank. Demostró el heroísmo de la juventud militante y la adhesión del pueblo a la causa revolucionaria, con el apoyo ofrecido por los hombres y mujeres de la ciudad para proteger a los revolucionarios.

La acción fortaleció la personalidad de Frank como líder indiscutible de la lucha clandestina. Se consagró a partir de entonces a llevar a planos superiores la organización del Movimiento 26 de Julio, al estructurarlo en secciones de organización, obrera, sabotaje, tesorería y propaganda; organizó, de igual modo, el trabajo de las milicias, del sector obrero y la lucha cívica en torno a la ayuda decidida a los combatientes de la Sierra Maestra.

### **Bibliografía**

COLECTIVO DE AUTORES: *Moncada. La acción*, t. II. Ed. Pueblo y Educación. La Habana, 1983.

ELLIOT, Nancy: *Frank y el Moncada* [s.n ], Santiago de Cuba, 2004.

GÁLVEZ, William: *Frank entre el sol y la montaña*, Ed. Pueblo y Educación. Santiago de Cuba, 2008.

*Granma* 3 de julio. 1988.

*Granma especial Noviembre*. 2006.

*Granma 28 de noviembre*. 2006.

---

*Granma 29 de noviembre.* 1986.

MARTÍNEZ, Magalis y Josefina ROMERO: Preparación de apoyo al desembarco del Granma en la región. (Inédito), 1994.

MARTÍNEZ, Magalis y Josefina ROMERO. *Museo de la Lucha Clandestina*, Ed. Oriente. Santiago de Cuba, 1993.

PORTUONDO, Yolanda: *La clandestinidad tuvo un nombre. David*, Ed. Pueblo y Educación. La Habana, 1984.

TAULER, Arnoldo: *Las ideas no se matan*, Ed. Oriente. Santiago de Cuba, 1993.